

**Zeitschrift:** Générations plus : bien vivre son âge  
**Herausgeber:** Générations  
**Band:** - (2011)  
**Heft:** 30

**Artikel:** Casse-tête : voici le Noël recomposé!  
**Autor:** Bosson, Pierre  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-832018>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Casse-tête: voici le Noël recomposé!

Longtemps, le travail du père Noël fut réglé comme du papier à musique. Et puis, avec l'avènement des familles multiples, sa tâche s'est compliquée.

**A**u pôle Nord, le silence s'abat sur la maison du père Noël. Au rez-de-chaussée, dans le vaste atelier secret de notre cher vieux bonhomme à barbe blanche, les lutins ont cessé de s'agiter. Ils viennent de fabriquer puis d'emballer le dernier des jouets prévus pour la grande distribution annuelle de cadeaux. Le gnome en chef monte au premier pour aller annoncer la nouvelle au patron, assis à son bureau. «Nous avons fini notre travail», dit Gryllü. Le père Noël n'en revient pas. On est à la mi-décembre et toutes les commandes sont déjà prêtes à être livrées. Première fois dans la maison qu'on termine le boulot si tôt!

Le père Noël trouve ça bizarre et, maintenant qu'il y pense, il lui avait déjà semblé que les demandes étaient moins nombreuses que d'habitude. Pourquoi? Soudain, son visage s'éclaire et l'explication lui paraît couler de source. A la mère Noël, qui s'active dans sa cuisine à l'autre bout de l'étage, il lance de sa grosse voix:

— Tu ne devineras jamais, maman! Les enfants m'ont réclamé moins de cadeaux que d'ordinaire et je viens seulement de comprendre pourquoi. Les bons petits! Comme c'est la crise, ils tiennent sûrement à se montrer solidaires de leurs parents et ont réduit d'eux-mêmes leurs habitudes de consommation. C'est beau, non?

Madame, du tac au tac:

— Non, papa, tu n'es pas. Si tu en as terminé avec les rollers, les jeux vidéo, les poupées et tout ce qui est matériel, il te reste à traiter les demandes spéciales.

— Quelles demandes?

— Voyons, papa, celles que

j'ai mises de côté pour la fin. Je vais demander à Gryllü de te les apporter...

Cinq minutes plus tard, le lutin en chef et ses adjoints déposent devant le bureau du père Noël une quinzaine de sacs pleins à craquer de lettres provenant essentiellement d'Occident. Le vieux barbu, intrigué, ne pipe mot. Lunettes sur le pif, il commence à lire les missives. Comme celle de Nathan, sept ans, qui l'implore d'arranger un noël qu'il pourrait passer en compagnie de sa mère et de son père, brouillés depuis leur divorce d'il y a trois ans. Léa, neuf ans, écrit de son côté qu'elle est très contente de passer les fêtes avec son demi-frère, né du second mariage de papa, mais qu'elle serait heureuse de se retrouver autour du sapin également avec ses deux sœurs qui vivent pour leur part avec maman...

— Je vois, fait le père Noël à sa bien-aimée. C'est ce problème dont tu m'as déjà parlé quelques fois. Les familles décomposées...

— Oui, papa, mais il faut plutôt dire familles recomposées.

Le père Noël poursuit la lecture de ces lettres émouvantes. Envoyées par des enfants souvent tristes, parfois perdus et presque toujours nostalgiques des noëls d'antan. Etre nostalgique à sept ou huit ans, si ce n'est pas fou! Les demandes sont de même nature. Audrey, par exemple, aimeraient bien que son grand-père adoré soit aussi du réveillon 2011.

Au fur et à mesure qu'il examine les vœux de ces chérubins, le père Noël a le cœur qui se serre. Le jeune Gaël, lui aussi, a des parents ayant chacun un nouveau conjoint. Tout ce petit monde se retrouve le 25, chaque année, mais la maman de Gaël et la nou-



gros bonhomme à barbe blanche de trouver une idée pour inciter ses parents à divorcer. Louis explique en effet qu'il vit au sein d'une famille aimante, très soudée, avec des parents qui forment un couple aussi indestructible que ceux de ses grands-parents et de ses arrière-grands-parents. Résultat, à l'école, les camarades de Louis ne cessent de se moquer de lui parce qu'il ne vient pas d'une famille recomposée. Voilà donc pourquoi il supplie le père Noël de séparer ses parents...

Le vieil enchanteur, en survolant tous ces récits, est saisi de vertige. Se tournant vers la femme avec qui il vit depuis des siècles, il s'exclame:

— Mon Dieu, mais dans quel monde vivons-nous? Et d'après toi, maman, qu'est-ce que je pourrais bien répondre à ces pauvres petits?

— Tu n'as qu'à leur dire la vérité, répond la mère Noël qui ne perd jamais le nord.

— La vérité?

— Ben oui. Tu peux leur rappeler qu'il faut se réjouir de pouvoir compter sur une famille, quelle qu'elle soit. Et que rien n'est plus courant, plus naturel qu'une tribu recomposée. Même qu'à Noël, on célèbre la naissance d'un enfant-roi que sa maman a mis au monde en étant entourée de son mari, lequel n'était pas le vrai père du bébé, ainsi que de quelques bergers, d'un bœuf, d'un âne gris et de plusieurs anges, tous bientôt rejoints par des rois mages venus d'on ne sait où. La première famille recomposée de l'histoire...

Sur ce, le père Noël retrouve son bon sourire et prit aussitôt sa plume pour répondre aux enfants. Ou plutôt pour les consoler.

Pierre Bosson